



---

**Foro de Ministros de Medio Ambiente  
De América Latina y el Caribe**

**Informe  
Reunión de la Mesa Directiva  
Del Foro de Ministros de Ambiente de  
América Latina y el Caribe**

## **Introducción**

La última reunión del Foro de Ministros de Medio Ambiente de América Latina y el Caribe (XXI Foro) se celebró en Buenos Aires, Argentina, del 9 al 12 de octubre de 2018.

La Mesa Directiva de la XXII Reunión del Foro fue elegida el 12 de octubre de 2018, como sigue: Barbados (Presidente), Argentina, Bolivia, Chile, Honduras, Granada, Guatemala y Perú (Relator).

Dando seguimiento a la Reunión del Foro en 2018, se llevó a cabo una Reunión Intersesional del Foro los días 5 y 6 de noviembre de 2019, en Bridgetown, Barbados, presidida por el Excmo. Trevor Prescod, Ministro de Medio Ambiente y Embellecimiento Nacional de Barbados y Presidente de la XXII Reunión del Foro,

La Reunión Intersesional concluyó con un grupo de conclusiones y recomendaciones, y el respaldo de tres iniciativas regionales: (a) Plan de acción para la restauración de ecosistemas, en el marco de la Década de Restauración de la ONU, (b) Marco de datos e información ambiental para América Latina y el Caribe, (c) Fortalecimiento de la resiliencia a los impactos ambientales de las emergencias en América Latina y el Caribe mediante el desarrollo de una Red de Preparación para el Medio Ambiente y las Emergencias, así como la Dimensión ambiental de los pequeños Estados insulares en desarrollo (PEID).

La convocatoria a la Primera Reunión Virtual de la Mesa Directiva de la XXII Reunión del Foro se anunció en la Carta del Presidente del Foro enviada el 25 de abril.

La reunión se llevó a cabo a través de la plataforma virtual Zoom, y contó con la asistencia de todos los miembros de la Mesa Directiva del Foro de Ministros: Hon. Trevor Prescod, Ministro de Medio Ambiente y Embellecimiento Nacional de Barbados, como Presidente, Hon. Juan Cabandié, Ministro de Medio Ambiente y Desarrollo Sostenible de Argentina; Hon. Carolina Schmidt, Ministra de Medio Ambiente de Chile, Hon. Simon Stiell, Ministro de Resiliencia Climática, Medio Ambiente, Silvicultura, Pesca, Gestión de Desastres e Información de Granada; Hon. Elvis Rodas, Secretario de Estado de Recursos Naturales, Medio Ambiente y Minas de Honduras, Hon. Fabiola Muñoz Doderó, Ministra de Medio Ambiente del Perú, como Relatora Hon. Alfredy Alvarez, Viceministro de Medio Ambiente y Agua de Bolivia; y Hon. Fredy Chiroy Viceministro de Recursos Naturales y Cambio Climático de Guatemala,

### **Punto 1 de la Agenda. Palabras de bienvenida**

La reunión comenzó a las 10:00 AM ET con palabras de bienvenida del Sr. Leo Heileman, Director Regional y Representante del Programa de las Naciones Unidas para el Medio Ambiente (PNUMA), como Secretaría del Foro de Ministros de Medio Ambiente de América Latina y el Caribe.

La reunión continuó con el punto 1 del orden del día con comentarios de bienvenida del Presidente del Foro, Sr. Trevor Prescod, quien expresó su agradecimiento a los miembros de la Mesa por su participación, particularmente teniendo en cuenta las trágicas

circunstancias que el mundo entero ha enfrentado en los últimos meses y sus devastadores impactos en nuestra región.

Destacó que han pasado seis meses desde la reunión del período entre sesiones del Foro, que trajo delegaciones de 29 países de la región a Barbados, para dar seguimiento a las decisiones adoptadas en 2018 y consolidar una serie de conclusiones y recomendaciones concretas para el próximo foro regional. Como seguimiento de la reunión entre sesiones, la Secretaría, con el liderazgo de la Presidencia, ha desarrollado un plan de trabajo para la XXII Reunión del Foro y comenzar a planificar la convocatoria del foro.

Subrayó el objetivo de la reunión, que es decidir los próximos pasos para la planificación del Foro a la luz de COVID-19, que es una oportunidad para revisar los resultados de la Reunión Intersesional en vista de las circunstancias de la región creadas por la Pandemia.

## **Punto 2 de la Agenda. Aspectos y perspectivas ambientales para la región en el contexto de COVID -19**

Para facilitar las discusiones bajo este punto del orden del día, se preparó un documento de nota de antecedentes y se distribuyó a los miembros de la Mesa.

El documento fue presentado por el experto regional en gobernanza ambiental de la Presidencia, Dr. Mark Griffith. Enfatizó algunos temas que dieron el contexto para el diálogo incluyendo entre otros:

- La necesidad de tener una mejor comprensión de las enfermedades zoonóticas, reconociendo la interacción entre las personas, los animales, las plantas y su entorno compartido y la prestación de asistencia, en particular a los países en desarrollo para fortalecer sus capacidades para responder a estas enfermedades. Esto, sugirió, podría considerarse dentro del contexto más amplio de la conexión entre la vida silvestre y la interacción humana, así como un énfasis creciente en las soluciones basadas en la naturaleza.
- La necesidad de formular “nuevos protocolos” para apoyar el turismo en la región, particularmente en los pequeños Estados insulares en desarrollo del Caribe. En este sentido, se destacó que es de fundamental importancia que los programas de turismo actuales sean reevaluados para responder a los requisitos que la "Nueva Normalidad" en la era posterior a COVID.
- La necesidad de que la región ponga más énfasis en preservar la seguridad alimentaria, lo que a su vez tiene implicaciones en la forma en que la tierra y los recursos de la tierra se utilizan en muchos de los países de ALC. En este sentido, las soluciones basadas en la tierra y el fortalecimiento de la resiliencia de los sistemas alimentarios e hídricos pueden desempeñar un papel importante en la reducción del impacto de la crisis en la pobreza mundial y la inseguridad alimentaria.
- La pandemia también ha subrayado la necesidad de mejorar la cooperación entre los países de América Latina y el Caribe. Esto se demostró más acertadamente, por ejemplo, mediante la contratación de personal médico para ayudar en países individuales y apoyar respuestas regionales a la pandemia al igual que expandir la

colaboración en el ámbito de la ciencia e investigación ambiental. Dichos mecanismos de cooperación regional deben fortalecerse y extenderse a otras áreas, como el uso de la riqueza.

- También se enfatizó que la pandemia actual ha dado una idea del posible comportamiento de futuras pandemias, que probablemente ocurrirán. Dado que el cambio climático junto con otros factores estresores naturales y provocados por el hombre influyen en la salud y las enfermedades humanas, los países deben ser conscientes de las implicaciones del cambio climático en la salud pública y planificar de manera adecuada y proactiva.

Después de su presentación, se abrió la sesión para comentarios y aportes de los miembros de la Mesa.

La Ministra de Medio Ambiente de Chile, Sra. Carolina Schmidt, hizo uso de la palabra y reflexionó sobre la crisis actual que enfrentan los países de la región. Destacó que los gobiernos deberían vincular los planes de recuperación con las soluciones ambientales y climáticas en áreas como la energía, el transporte, los ecosistemas y la resiliencia de las ciudades, así como la gestión de residuos, la economía circular y la conservación de la biodiversidad y las soluciones basadas en la naturaleza. Para lograr este impulso, destacó la necesidad de implementar un conjunto coordinado y coherente de instrumentos y medidas fiscales para generar, un "buen ambiente de negocios", así como "inversiones verdes". También recordó que Chile, como Presidencia de la COP 25, hizo un esfuerzo especial en la promoción de iniciativas regionales para combatir el cambio climático, que puede utilizarse para impulsar una recuperación verde de COVID-19, y que también puede ser impulsada por este Foro de Ministros, entre ellos: lanzamiento del "objetivo de Energía Renovable para América Latina y el Caribe (RELAC)", un compromiso para lograr un promedio de 70% de capacidad instalada en la matriz de energía renovable para 2030 en la región; la Declaración de la Década de Restauración de Ecosistemas para América Latina y el Caribe: que se compromete a la restauración de 20 millones de hectáreas entre 2020 y 2030; el "Plan de Acción de Santiago" de la Coalición de Ministros de Hacienda, codirigido por Chile y Finlandia, para fomentar un instrumento económico verde para la recuperación; el llamado de Santiago a la acción sobre los bosques", que podría generar muchos empleos verdes; la Plataforma para la Acción Climática en la Agricultura para América Latina y el Caribe (PLACA), que promueve acciones agrícolas bajas en emisiones y resistentes al clima, y el "Plan de Acción de Género" y el "Programa de Trabajo de Lima que fueron renovados. Terminó subrayando la importancia del multilateralismo como clave en la lucha contra la actual crisis mundial y la oportunidad de unir esfuerzos utilizando el Foro de Ministros como plataforma.

El Sr. Simon Stiell, Ministro de Granada, hizo uso de la palabra y expresó las vulnerabilidades particulares de la subregión del Caribe expuestas por la pandemia, incluido el alto nivel de deuda externa, la inelegibilidad para el financiamiento y la extrema dependencia del turismo, exacerbada por la próxima temporada de huracanes que comienza en junio que se espera será una de las peores temporadas de eventos climáticos extremos. Concordó con la Ministra de Chile en cuanto a la extraordinaria oportunidad presentada por la pandemia actual para trabajar juntos y descubrir cómo articular los

esfuerzos para abordar todos estos desafíos de manera significativa. Expresó que un gran liderazgo a nivel nacional y regional, así como la voluntad política, serán clave para enfrentar este desafío.

El Secretario de Estado. Sr. Elvis Rodas, subrayó que el cambio climático y la economía en declive ya eran problemas existentes en el país y en la región, que se verán aún más afectados por la pandemia. El Sr. Rodas destacó que el Sistema de Integración Centroamericana se unió como subregión para abordar este tema mediante la preparación de una declaración conjunta, e invitó a los países de la región a unirse y hacer lo mismo para ayudar a la economía a mejorar a través de los servicios que nos brindan los recursos naturales y los ecosistemas. Mencionó que el Fondo Verde para el Clima está dispuesto a redirigir fondos para la generación de empleos y crear seguridad alimentaria y de agua para reactivar nuestras economías.

El Viceministro de Guatemala, el Sr. Fredy Chiroy, hizo uso de la palabra y habló sobre las dificultades que enfrenta el país debido a COVID-19, y algunas de las acciones tomadas para ayudar a reducir la cantidad de casos en el país donde el 60% de la población vive en la pobreza con acceso limitado al agua. Enfatizó la necesidad de hacer inversiones particularmente en el área de agua y saneamiento. En este sentido informo sobre la formulación de e implementación de un Plan de Desarrollo y uno para la Reactivación de la Economía. Resaltó la importancia de unirse como región y encaminar la inversión pública hacia sectores como el agua y el saneamiento, y la creación de empleos basados en la infraestructura y construcción verdes.

La Ministra del Ambiente del Perú, Sra. Fabiola Muñoz, compartió las opiniones expresadas por Chile y Granada, de que esta es una oportunidad extraordinaria que la región debe aprovechar para actuar en unidad y con un sentido de urgencia de acción climática. Expresó que la pandemia ha impactado a todos los países, en el Perú, específicamente en la ciudad de Lima como consecuencia de las medidas de inmovilidad social , se ha tenido como resultado positivo: la mejora de los niveles de la calidad del aire, el aumento de delfines en las costas de la ciudad y el incremento significativo de aves migratorias, lo cual ha generado mayor sensibilización y conciencia ambiental en la ciudadanía. Asimismo, subrayó que es imperativo articular formas de influir en la recuperación económica con un enfoque hacia el cambio climático y la reducción de las emisiones, posicionando a los ministerios del ambiente en las discusiones para el desarrollo de los planes de recuperación en nuestros países. Con este fin, subrayó la importancia de fomentar el intercambio de experiencias de la región sobre en temas de economía circular, agua y saneamiento rural, economía baja en emisiones, entre otros. Por otro lado, señaló que el contexto actual, es una oportunidad para generar una incidencia de cambios en la conducta de los sectores productivos y de la sociedad en su conjunto, hay temas como el manejo del agua, uso eficiente e integrado de los residuos, el tema de mares, la economía circular, son temas de agenda sumamente importante y hay que tener un liderazgo como Ministros del Ambiente para impulsar más que nunca esos cambios en nuestros países.

El Sr. Juan Cabandié, Ministro de Medio Ambiente y Desarrollo Sostenible de Argentina, en su intervención, indicó que los empleos verdes son una forma de mejorar las economías en la región. El financiamiento para la sostenibilidad de la economía real es importante para

resolver la deuda histórica de nuestros países, que debe incluir la gobernanza ambiental con armonía entre productividad y medio ambiente. Agregó que lamentablemente el COVID-19 tendrá un efecto directo sobre el aumento de la pobreza de nuestra región y que esta dimensión social de la crisis debe abordarse como una prioridad.

El Secretario Rodas, de Honduras, volvió a hacer uso de la palabra para proponer y solicitar al PNUMA que realice una evaluación económica después de la pandemia para apoyar la recuperación verde en los países de la región.

Después de la participación de los miembros de la Mesa Directiva, el Sr. Leo Heileman informó que, en la situación actual, cuando la prioridad inmediata es proteger a las personas y, a pesar de las restricciones en muchos países, las oficinas del PNUMA siguen funcionando y trabaja con países y socios ya que en el contexto de esta pandemia se requiere una respuesta ambiental sólida y en el contexto posterior a la crisis, mientras los gobiernos aprueban paquetes de estímulo para apoyar la creación de empleo, la reducción de la pobreza, el desarrollo y el crecimiento económico.

En este sentido, destacó que la región siempre ha defendido la interdependencia de las personas y el planeta, en este momento, una voz regional unida es un componente importante para informar las negociaciones internacionales clave sobre la naturaleza y la biodiversidad, el cambio climático y la agenda de químicos.

También informó que la cartera de proyectos se está revisando para apoyar la respuesta a la pandemia y que la oficina regional ha preparado y distribuido a los Ministros de Medio Ambiente y los Coordinadores Residentes de las Naciones Unidas en la región, cuatro Informes de política destinados a proporcionar información sobre los beneficios de integrar los aspectos ambientales en la respuesta a esta emergencia.

El PNUMA está contribuyendo a los planes de respuesta de la ONU y al análisis de impacto socioeconómico de la ONU de COVID-19 en la región y se desarrolla un plan de acción específico sobre COVID-19 para la Coalición regional basada en temas sobre cambio climático y resiliencia.

Luego de las intervenciones la Sra. Nicole Scholar-Tasker, Oficial Legal y de Gobernanza de Barbados, en nombre de la Presidencia hizo un resumen de este punto de la Agenda. La Sra. Scholar-Tasker subrayó los elementos principales de las observaciones de los miembros de la Mesa Directiva, así como sus puntos de vista comunes y complementarios, como se resume en esta sección.

**Punto de acción: La Secretaría, en consulta con los países interesados, resumirá los principales elementos del diálogo, en el formato de un mensaje político conciso y lo distribuirá a los miembros de la Mesa para su revisión y aprobación. Además, el documento tendrá una serie de recomendaciones prácticas e implementables que constituirían la base para la acción específica de los países en la articulación y el tratamiento de las implicaciones ambientales de COVID-19. Argentina y Granada ofrecieron su apoyo en este esfuerzo.**

**Con la aprobación de la Mesa Directiva, el documento será circulado a todos los Ministros de la región para consideración a ser adoptado por el Foro.**

### **Punto 3 de la Agenda. Preparativos para la XXII Reunión del Foro**

La Secretaría, representada por el Sr. Heileman, ofreció una breve descripción del trabajo realizado hasta ahora en los preparativos para la XXII Reunión del Foro. Mencionó que la Secretaría con el liderazgo de la Presidencia, ha preparado un plan de trabajo y una hoja de ruta hacia la XXII Reunión del Foro, que se incluye como Anexo III de la agenda anotada, con las actividades que se han llevado a cabo y las que están programadas implementarse próximamente.

Destacó que debido al advenimiento del COVID-19 se han tenido que poner en pausa algunas de las actividades programadas, y las modalidades y el enfoque de las actividades preparatorias se han reajustado. En este sentido, resaltó que un tema importante a considerar es la modalidad de la próxima reunión ministerial, que, a la luz de la situación actual, prevé restricciones de movimientos y la necesidad de garantizar la seguridad de las personas a medida que nos adaptamos a la nueva normalidad, por lo cual, es aconsejable que tenga lugar en formato virtual. El Ministro de Granada aprobó el enfoque sugerido por el Director Regional. No hubo sugerencias en cuanto a alguna decisión sobre este tema.

<p><b>Punto de acción: continuar la implementación del plan de trabajo, con la convocatoria de reuniones técnicas preparatorias en los próximos meses siguiendo el formato virtual.</b></p>
---

### **Punto 4 de la Agenda. Otros asuntos**

Bajo este punto de la Agenda se presentaron dos temas a la reunión. Primero, se hizo una actualización sobre los preparativos para el Día Mundial del Medio Ambiente (WED por sus siglas en inglés); y, en segundo lugar, se presentó una propuesta del Gobierno de Colombia.

El Director Regional del PNUMA informó que el WED 2020, que será organizado por Colombia, se llevará a cabo virtualmente, subrayando que esta será la primera vez que este evento se realizará a cabo en este formato. Una serie de eventos serán realizados durante el programa de un día, incluidas entrevistas, lanzamientos, paneles con diferentes personalidades y actividades en los medios en los que se espera la activa participación del público.

En cuanto al segundo punto, se presentó una nota sobre el avance para el establecimiento de la Coalición Regional de Economía Circular. El Director Regional del PNUMA envió una carta oficial a todos los Ministros, invitándolos a participar en la Coalición Regional de Economía Circular, solicitando la nominación de los puntos focales nacionales, así como una invitación a la expresión de interés para ser miembro del Comité Directivo de la Coalición Regional. La fecha límite para la manifestación de interés fue el 30 de mayo de 2020. La Secretaría informó que Colombia es el único país que respondió a la invitación dentro de la fecha límite, expresando su interés en presidir la Coalición y ha presentado toda la información relevante en respuesta a los criterios de selección. Además, Colombia ofrece la oportunidad de hacer un anuncio sobre la Coalición Regional sobre Economía Circular, al más alto nivel, durante el Día Mundial del Medio Ambiente, que podría mostrar

el liderazgo de la región a nivel global. Teniendo en cuenta la proximidad de esta celebración, este asunto se plantea a la atención de la Mesa.

**Puntos de acción:**

**Solicitar al Director Regional del PNUMA, a que envíe una comunicación a Colombia acogiendo con beneplácito la iniciativa de anunciar la Coalición Regional sobre Economía Circular en el Día Mundial del Medio Ambiente, y la expresión de su compromiso de servir como Presidente del Comité Directivo la Coalición.**

**Solicitar al PNUMA que continúe el trabajo con los Estados miembros para completar la configuración del Comité Directivo de la Coalición Regional.**

Antes de finalizar la reunión, la Sra. Muñoz, Ministra del Perú, sugirió abordar en la próxima reunión de Ministros del Foro, temas vinculados a: mares, océanos (economía azul), así como el fortalecimiento de la agenda intrarregional y el intercambio comercial de productos de la agrobiodiversidad y de los bosques con valor agregado dentro de la región, lo cual contribuirá a reducir deforestación y a mejorar la conservación de la biodiversidad.

**Punto 5 de la Agenda. Clausura de la reunión**

Sin otros asuntos que debatir, el Sr. Trevor Prescod agradeció a todos los miembros de la Mesa Directiva por las discusiones activas y fructíferas celebradas en esta reunión virtual y cerró la reunión a las 12:15 ET.

⌘⌘⌘⌘⌘⌘

Anexo I  
Lista de Participantes

**PRESIDENT - Barbados**

Hon. Trevor Prescod, JP., MP  
Minister  
Ministry of Environment and National Beautification

Daphne Kellman  
Permanent Secretary  
Ministry of Environment and National Beautification

Travis Sinckler  
Senior Environmental Officer  
Policy Research, Planning and information Unit  
Ministry of Environment and National Beautification

Nicole Scholar-Tasker  
Environmental Officer  
Policy Research, Planning and information Unit  
Ministry of Environment and National Beautification

Suzanne Elder  
Research Officer  
Policy Research, Planning and information Unit  
Ministry of Environment and National Beautification

Dr Mark Griffith  
Regional Environmental Governance Expert  
Ministry of Environment and National Beautification

**Argentina**

Sr. Juan Cabandié  
Ministro  
Ministerio de Ambiente y Desarrollo Sostenible

**Bolivia**

Sr. Alfredy Alvarez  
Viceministro de Medio Ambiente y Aguas [alfredy23@gmail.com](mailto:alfredy23@gmail.com)

**Chile**

Sra. Carolina Schmidt  
Ministra, [cschmidt@mma.gob.cl](mailto:cschmidt@mma.gob.cl)

Andrés Landerretche,  
Jefe de Contenidos COP 25 - Gabinete Ministra [ALanderretche@mma.gob.cl](mailto:ALanderretche@mma.gob.cl)

Meilin León,  
Jefa de la Oficina de Asuntos Internacionales, [mleon@mma.gob.cl](mailto:mleon@mma.gob.cl)

Felipe Cortés  
Profesional de la Oficina de Asuntos Internacionales [fcortes@mma.gob.cl](mailto:fcortes@mma.gob.cl)

Rodrigo Olsen  
Embajador División de Medio Ambiente y Asuntos Oceánicos [rolsen@minrel.gob.cl](mailto:rolsen@minrel.gob.cl)

Julio Cordano  
División de Medio Ambiente y Asuntos Oceánicos [jcordano@minrel.gob.cl](mailto:jcordano@minrel.gob.cl)

Claudio Garrido  
División de Medio Ambiente y Asuntos Oceánicos [cgarrido@minrel.gob.cl](mailto:cgarrido@minrel.gob.cl)

Catalina Manzur  
Gabinete de la Ministra [cmanzur@mma.gob.cl](mailto:cmanzur@mma.gob.cl)

Alejandro Matias Montero Cid  
Cancillería de Chile [amontero@minrel.gob.cl](mailto:amontero@minrel.gob.cl).

### **Guatemala**

Ing. Fredy Antonio Chiroy Barreno  
Viceministro de Recursos Naturales y Cambio Climático

Juan Carlos Diaz  
International Cooperation

### **Granada**

Hon. Simon Stiell  
Minister [simonstiell@gmail.com](mailto:simonstiell@gmail.com)

Roxie McLeish- Hutchinson  
[roxie.hutchinson@gov.gd](mailto:roxie.hutchinson@gov.gd)

Aria St. Louis  
[environment.sec@gmail.com](mailto:environment.sec@gmail.com)

### **Honduras**

Sr. Elvis Yovanny Rodas  
Secretario de Estado [elvisrodasf@yahoo.com](mailto:elvisrodasf@yahoo.com)

Dra. Rosibel Martínez Arriaga  
Directora de Cooperación Internacional, [rmarriaga.miambiente@gmail.com](mailto:rmarriaga.miambiente@gmail.com)

Ing. José Manuel González  
Asesor Ministerial

### **Peru - Rapporteur**

Sra. Fabiola Muñoz  
Ministra

María Elena Rojas  
Asesora del Despacho Ministerial

Lourdes Loayza  
Especialista en Asuntos Internacionales de la Oficina de Cooperación y Asuntos Internacionales,  
[lloayza@minam.gob.pe](mailto:lloayza@minam.gob.pe)

\*\*\*\*\*